
										 	
	
	

Réunion	-	Comité	de	Pilotage	
Le	mercredi	31	Mai	2017	

 ACcompagnement Evolutif et SOlidaire (ACESO) 
Compte	rendu	

Phrase	du	jour	:	L’étonnement	est	le	propre	des	expérimentés	
	
Participants : Robert Aubert (ICA/France Psoriasis) ; Emilie Hermant 
(ICA/DINGDINGDONG) ; Khalda Vescovacci (le Comède) ; Nathalie Chalhoub (Cité 
de la santé) ; Alix Vié (AFA/ICA) ; Thomas Sannié (ICA/AFH/Pôle ETP) ; Pierre 
Voizard (Revesdiab) ; Claude Chaumeil (ICA/AFD) ; Mariana Dorsa (Pôle ETP), 
Muriel Londres (ICA) ; Pierre-Yves Traynard (Pôle ETP) ; Michka Naiditch (LEPS). 
 
1 - Tour de table - Point sur l’avancée des travaux  
Groupe de travail Guide du Routard : il y a eu 7 structures visitées : le Comité des 
Familles, Dingdingdong, Migrations Santé, le Comède, l’association François Aupetit, 
France Psoriasis et France rein (ex Fnair).  
Afin de partager le matériel des visites, il a été décidé de la construction d’un kit avec 
une présentation de chaque structure, résumé des actions d’accompagnement de la 
structure et les notes d’étonnement des visiteurs. 
Groupe de travail Glossaire : une réunion a eu lieu. Le groupe s’est interrogé sur 
les méthodes pour faire travailler les structures sur la notion d’accompagnement, par 
ex en leur demandant de résumer ce qu’est accompagner en une phrase, et aussi 
sur les notions et termes associés avec l’accompagnement. La prochaine réunion du 
groupe est le 6 Juin. 
Groupe de travail Communication : une réunion du groupe a permis l’élaboration 
d’un questionnaire pour sonder les référents des structures participantes sur les 
méthodes de communication du projet et sur les méthodes pour les améliorer. Le but 
du questionnaire est que chacun puisse y déposer ses interrogations et se sentir 
davantage impliqué. Le groupe a aussi décidé de continuer à travailler sur une 
newsletter.	
Groupe de travail Bourse des situations : le groupe n’a pas encore été lancé – on 
a décidé de laisser les visites avancer avant de le constituer. 
Groupe de travail Budget : Le groupe continue son travail régulier, la convention de 
partenariat est finalisée ; L’interlocuteur, gestionnaire des budgets est Thomas 
Sannié au Pôle ETP. 
 
Relevé de décision : 

• Ouvrir les invitations pour l’ensemble des groupes de travail (note de la 
coordination : nous le ferons pendant le séminaire du 17 octobre) 

• Faire un point « avancé des travaux » de façon systématique pour l’ensemble 
des groupes, afin d’impliquer davantage les différents participants 

• Communiquer à chaque visite sur le cadre des visites et notamment sur la 
demande de présentation de deux « situations d’accompagnement »  

• La gouvernance politique du projet sera assurée par Pierre-Yves Traynard 
pour le Pôle ETP, et Emilie Hermant pour ICA 



										 	
	
	

 
2 - Présentation de la Cité de la santé (partenariat Aceso)  
Au départ la Cité de la santé était dans le projet en association avec Migrations 
Santé, puis les rédacteurs du projet ACESO n’ont gardé que Migrations Santé. 
La Cité de la santé se situe dans la bibliothèque de la Cité des sciences, des 
permanences sur la santé et sur les droits des personnes malades sont assurées par 
des associations (dont France Psoriasis) et des médecins. La Cité de la santé a une 
mission d’information en santé, via notamment l’administration d’une bibliothèque 
dans une visée d’empowerement des personnes. Bruno Maquart est président 
d’Universcience depuis le 1er juillet 2015, établissement qui regroupe le Palais de la 
découverte et la Cité des sciences et de l'industrie à Paris.  
La Cité de la santé peut être une ressource extraordinaire pour le projet, le site 
internet et le service en ligne « Questions-santé » peuvent aussi être utilisés.  
 
Relevé de décision : 

• Considérer la Cité de la santé comme un partenaire du projet ACESO. 
• Nathalie Chalhoub sera impliquée dans le groupe glossaire. 

 
3 - Retour sur le séminaire d’évaluation national et validation des descripteurs du 
projet Aceso proposés par Olivia Gross 
Ce séminaire confirme que le projet ACESO est un peu un ovni : il ne peut pas être 
évalué de la même manière que les autres programmes qui vont se centrer sur les 
apports immédiats aux bénéficiaires en terme d’empowerement. 
En même temps, ACESO figure bien dans les thématiques de réflexions sur 
l’accompagnement et constitue un mini laboratoire d’élaboration de l’évaluation 
nationale et a l’avantage de faire travailler des structures qui ne travaillent jamais ou 
très peu entre elles, et faire de la recherche non pas descendante mais participative. 
Lors de ce premier séminaire national qui a eu lieu le 18 mai, 4 projets ont été 
présentés, certains très encadrés par les ARS dont ils étaient issus.  
Il existe un « comité d’animation » qui gère le suivi de l’appel à projet qui est 
coordonné par Christian Saout. 
Un groupe de travail « évaluation » va être constitué pour soutenir le travail d’Olivia. 
Il est question que des membres de notre projet y participent. ( note : Après cette 
réunion Michka Naiditch et PY Traynard participent à ce groupe de travail ) 
Il va y avoir une deuxième vague de sélection avec 14 autres programmes 
d’accompagnement expérimentaux.  
La co-construction de l’évaluation nationale va se faire avec un DELPHI (qui est un 
mode de travail pour aboutir au consensus 
https://fr.wikipedia.org/wiki/Méthode_Delphi ) du 20 Juin au 20 septembre. 
La problématique de cet appel à projet national est la transformation en monnaie 
sonnante et trébuchante pour les associations et structures pratiquant 
l’accompagnement, ce qui implique l’urgence de l’élaboration de l’évaluation et de sa 
généralisation à l’ensemble des projets sélectionnés. 
Descripteurs : Olivia nous a envoyé une proposition avec un centrage sur les 
bénéficiaires, nous lui avons expliqué qu’il s’agissait pour nous de faire de 
l’accompagnement de l’accompagnement. Elle a présenté une nouvelle mouture.  
 



										 	
	
	
4 - Evaluation/ recherche au sein d’Aceso (retour sur les échanges entre l’équipe 
évaluation ; intégration de Martine Boutet – chercheuse master I LEPS) 
 
Relevé de décision : 

• 1er temps on regarde ce qu’est l’accompagnement et quelles sont les 
pratiques existantes. 

• 2eme temps on vérifie que ce que cette accompagnement apporte aux 
bénéficiaires. 

• Pour Martine Boutet : Le pôle ETP prend en charge l’organisation du paiement 
du salaire, pour les transports dans la limite de 2000 euros de frais, et 25 
déplacements à 60€ 

 
5 - Validation de la convention de partenariat 
 
Relevé de décision : 

• Le comité de pilotage valide la convention de partenariat. 
 
6 - Réunion avec l’ARS  
Le comité de pilotage s’interroge sur cette opportunité, en faut-il une ? Comment 
impliquer l’ARS dans notre projet qui est multipartenarial et varié. Il note néanmoins 
que l’ARS IDF apporterait un éclairage intéressant au projet. Et que certaines 
structures participantes n’ont pas nécessairement de contact avec l’ARS IDF et que 
ce serait une opportunité de les rencontrer. (note : une réunion est en cours 
d’organisation) 
Pour le report des fonds de l’ARS, nous notons qu’il faut faire un mini-rapport 
d’activité sur Aceso.  
 
Relevé de décision : 

• Reparler de cette rencontre dans quelques mois.  
 
7 - Information sur la valorisation du temps bénévole des partenaires 
Une feuille a été envoyée aux référents afin qu’ils quantifient le temps et les 
ressources consacrées au projet. Ils doivent la renvoyer chaque trimestre. 
 
8 - Proposition pour améliorer l’intégration et le sentiment d’appartenance au projet 
Aceso : « Animation des pratiques évolutives et des réflexions ouvertes » 
 
Relevé de décision : 

• Organisation d’une rencontre semi-informelle sous le signe du dieu grec 
Aceso et du dieu romain bacchus chaque 1er Jeudi du mois à 19h  

 
9 - Divers 
Il faudrait faire en sorte qu’il y ait un représentant de chaque groupe de travail au 
comité de pilotage.  
 
Prochaine date : le 13 septembre à l’Association François Aupetit à 16H 


